

Luchas históricas de género

Boletín

Seminario Permanente de Estudios Sobre la Mujer, No. 11

Mujeres y Arte

Esperanza Iris

Laura Pérez Chávez



Casasola. *Esperanza Iris*. Ciudad de México. 1910/1915. Instituto Nacional de Antropología e Historia de México. Fototeca Nacional.

<https://mediateca.inah.gob.mx/repositorio/islandora/object/fotografia%3A221720>

28 de junio: Día Mundial de la Diversidad Sexual

Fidelina González Llerenas

¿Por qué día Mundial de la Diversidad Sexual?

Un día mundial o internacional regularmente es designado por la Organización de la Naciones Unidas (ONU) o sus Organismos, pero hay días nombrados por ciertos sectores sociales para conmemorar algo en específico como en el caso de la Diversidad Sexual o del Orgullo Gay. Aun así, tendría relación con la finalidad que busca la ONU con las denominaciones, esto es que a través de diversas actividades se trate de “sensibilizar la opinión pública” respecto a un problema. “Sensibilizar, concienciar, llamar la atención, señalar que existe un problema sin resolver, un asunto importante y pendiente en las sociedades para que, a través de esa sensibilización, los gobiernos y los estados actúen y tomen medidas...”¹ para resolverlo. Pero, en el caso particular de la diversidad sexual, además de la actuación de los gobiernos en lo que le corresponde, efectivamente se requiere del conocimiento y la sensibilidad de la sociedad en general que permita el respeto a la igualdad y la eliminación de la discriminación en todas sus expresiones en la vida cotidiana.

Respecto a la Diversidad Sexual, es una expresión que aparece en los años de 1990, para hacer referencia a las personas con orientaciones sexuales diferentes a la heterosexual, estudiosos lo consideraron incorrecto con la argumentación de que lo sexual correspondía a un todo, por lo tanto incluía lo heterosexual.² De esta manera, con diversidad sexual se estaría hablando de “diversas preferencias, orientaciones e identidades sexuales y de género que existen en la especie humana: hombre, mujer, homosexual, bisexual, transgénero, transexual e intersexual. “Es el reconocimiento de que todos los cuerpos, todas las sensaciones y todos los deseos tienen derecho de existir y manifestarse...”³

El día Mundial de la Diversidad Sexual, es el día en el que se conmemora el inicio de los movimientos por la liberación Gay.

Esperanza Iris nació bajo el nombre de Rosalía de la Esperanza Bofill y Ferrer el 30 de marzo de 1884 en San Juan Bautista, hoy Villahermosa, Tabasco. A los seis años pierde a su padre por lo que su madre contrae segundas nupcias y junto a su nuevo esposo abre una casa de huéspedes que albergaría a las distintas compañías teatrales que pasaban por la ciudad. Durante esta etapa despierta el interés de Esperanza Iris por el teatro y participa en su primera obra: *La pasionaria*. Cuando la familia se muda a la Ciudad de México, se integra a distintas agrupaciones y en 1899 obtiene su primer gran éxito con *La cuarta plana*. Durante esta época conoce a su primer esposo con quien años más tarde inaugura la Compañía Gutiérrez, después Compañía Mexicana de Zarzuela. Para 1911, la agrupación es renombrada como Compañía de Operetas Vienesas Esperanza Iris. Dos años después, Iris se divorcia y funda la Compañía Esperanza Iris que debuta con la función *El Conde de Luxemburgo* en el Teatro Degollado, sin embargo, la artista no permanece mucho tiempo en México.

Debido al confuso panorama político y económico que atravesaba el país durante la revolución mexicana, Iris se marcha de gira hacia Centroamérica, Sudamérica y el Caribe, donde permanece en calidad de autoexiliada, principalmente en Cuba. El viaje sirvió a Iris para capitalizarse y poder construir un teatro que cubriera la evidente la necesidad de un recinto que albergara a su compañía. Desde el extranjero, Iris proyecta la construcción de un espacio que por fin logra ser inaugurado en 1918 con la función *La duquesa del Bal-Tabarín* un año y diez días después de haber colocado la primera piedra. El éxito inicial del recinto eventualmente se ve eclipsado por los cambios sociales que experimenta el país reflejados en el gusto del público. Pronto sucede una rápida proliferación de espectáculos de variedades y burlesque, dos géneros asiduos al Teatro Esperanza Iris que proliferarán tras la muerte de la artista en 1962.

El teatro construido por Esperanza Iris tuvo grandes transformaciones, en ocasiones fue tanto cine como cabaret, sin embargo, el

Origen de la celebración

Este 28 de junio del 2019, se cumplen 50 años de un acontecimiento en Estados Unidos que marcó el inicio de la lucha de la comunidad homosexual en pro de la liberación y en contra de la opresión y la discriminación, una lucha que no ha parado desde entonces y que hoy sigue más que vigente.

Este acontecimiento del 28 de junio pero de 1969 tuvo lugar en un bar de Estados Unidos, en el Pub Stonewall en el barrio de Wich Village en Nueva York, donde se podía beber y bailar, pero lo más destacado era que se permitía la entrada y permanencia de homosexuales en una época en la que no había o eran muy escasos los espacios de esparcimiento para ellos, en la que estaban prohibidas las relaciones entre dos personas del mismo sexo y más aún su exhibición pública en la mayor parte del mundo, y en la que eran considerados por la ciencia médica como enfermos mentales y en general criminales. Ante este panorama, el bar estaba bajo vigilancia policial con redadas habituales, la que continuamente cometía actos arbitrarios contra los asistentes homosexuales, hasta que llegó el día que decidieron no permitir más tales abusos, opresión, detenciones por el hecho de ser homosexuales y reaccionaron contra a los agentes policiacos que llevaban a cabo una redada; la cual se convirtió en disturbios: un enfrentamiento violento entre policías y asistentes que opusieron resistencia a ser arrestados, heridos, destrozos e incendio, y terminó con la detención de varios⁴.

El hecho tuvo consecuencias positivas para la comunidad LGBT: durante los cuatro siguientes días grupos de personas del barrio, entre homosexuales y simpatizantes, salieron a la calle en apoyo y en son de protesta violenta por los actos arbitrarios y el acoso de los policías, el comienzo de formaciones de colectivos homosexuales que alzaron y han alzado la voz a través del tiempo exigiendo respeto y derechos igualitarios para la diversidad sexual, y un año después de lo ocurrido, se conmemoró el primer aniversario con una gran marcha, por la calle del mencionado bar, cuya relevancia es que marcó el inicio de los movimientos de liberación homosexual, contra la represión y discriminación, y a favor de libertades y derechos, toda vez que sirvió de inspiración para que en otras partes del mundo y del mismo Estados Unidos se organizaran y salieran a las calles a manifestarse por esas razones⁵.

Los disturbios del 28 de junio de 1969 y de los días posteriores, sólo fue el detonante de la reacción de la comunidad lésbico-gay a un problema añejo en Estados Unidos, la opresión de que eran objeto los homosexuales, cansados de persecuciones, violencia y discriminación, por considerarlos un peligro para la seguridad del país, junto con comunistas y anarquistas, por la creencia de que eran personas fáciles de chantajear emocionalmente, además, de enfermos mentales, lo que les valió ser objeto de acciones discriminatorias y represivas ante la mínima sospecha de homosexualidad, como despidos laborales, vigilancia de correspondencia, comportamientos, cierre de lugares que los recibían o aceptaban, arrestos arbitrarios, entre otros. Este estado de

mayor de los cambios sucede en 1976 cuando el inmueble es adquirido por el Departamento del Distrito Federal y retiran el nombre de Esperanza Iris como fundadora. Esta acción fue la estocada final contra la actriz, que continuó en el olvido tras la remodelación del lugar en 1986. Es hasta el 2008 cuando, bajo la batuta de gobiernos con perspectiva social, el teatro es renombrado como el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, con motivo del noventa aniversario del espacio.

Esperanza Iris fue una gran gestora cultural, una valentísima mujer, talentosa actriz, creativa modelo, cantante y reina de la opereta, gozó de fama internacional en vida. Hoy en día es sin duda una de las grandes mujeres artistas de la historia mexicana.



Casasola. Esperanza Iris. Ciudad de México. 1910/1915. Fuente: Instituto Nacional de Antropología e Historia de México. <https://mediateca.inah.gob.mx/repositorio/islandora/object/fotografia%3A145428>

cosas provocó incipientes organizaciones de homosexuales que lucharon por la libertad.

De ahí que cada 28 de junio, año con año, desde 1970 y en conmemoración de los hechos ocurridos un año antes en Stonewall, los colectivos han realizado marchas, desfiles y otras actividades públicamente para hacer visible su lucha, convirtiendo esta fecha en la celebración de las libertades obtenidas y de la reivindicación de los derechos de las personas lesbianas, gays, bisexuales, transexuales (LGBT)⁶. Con estas acciones, también se “busca motivar a actores sociales y políticos a vigilar y luchar por la erradicación de todas las formas de exclusión, discriminación, racismo y sexismo en la sociedad contra estas personas de orientaciones sexuales diversas”⁷. Como se puede observar, no sólo se trata de una fiesta colorida personificada en una marcha como podrían opinar muchas personas sino de una lucha llena de sentido.

Sin embargo, y a pesar de la lucha histórica de los colectivos y los logros alcanzados en relación con la diversidad sexual, para el 2015 aún existían 76 países donde se criminalizaba las relaciones homosexuales, de acuerdo con la información de los Organismos de las Naciones Unidas, dando lugar a detenciones, enjuiciamientos y encarcelamientos de manera arbitraria⁸, y en algunos otros países se llega a castigar hasta con la pena de muerte, como en los casos de Irán, Sudán, Yemen, Mauritania, Arabia Saudita y en una parte del territorio de Nigeria y Somalia⁹. Situación que viene a recordar que después de 50 años de movimientos aún falta mucho por hacer y conseguir, y que, por lo tanto, las luchas por la diversidad sexual, los derechos igualitarios y la discriminación aún no terminan.

Primeras marchas homosexuales en México

En el caso de México, los primeros movimientos homosexuales se dan hasta 1978, fueron marchas que se incorporaron a otras manifestaciones de ese año, como la de izquierda y la realizada en conmemoración del décimo aniversario (2 de octubre) del movimiento y matanza de los estudiantes en Tlatelolco de la Ciudad de México a manos del gobierno de Gustavo Díaz Ordaz. Fueron las primeras veces que grupos organizados lésbico-gay salían al espacio público, perdiendo la invisibilidad, para manifestarse por la liberación de la opresión de la que eran objeto desde tiempos históricos; aunque desde antes ya había grupos organizados de homosexuales permanecían en secreto, como en el caso del Frente de Liberación Homosexual¹⁰, se reunían en casas particulares para ponerse de acuerdo y tratar problemas y temas de interés por el temor al acoso y persecución policiaca. No fue hasta año el siguiente, en 1979, cuando se realizó la primera marcha independiente de cualquier otro movimiento y exclusiva del orgullo gay, pero se toma en cuenta como punto de partida las primeras manifestaciones de 1978, y desde entonces la marcha se convirtió en una práctica anual de la comunidad LGBT¹¹. Este “desfile se ha

Referencias:

Sergio López y Julieta Rivas, *Esperanza Iris: La tiple de hierro*, México: INBA-CITRÚ/Gobierno del Estado de Tabasco, 2002.

Alberto Cajal. *Esperanza Iris, biografía de la reina de la opereta*. Personajes históricos, 24 de noviembre 2020.

En <https://www.lifeder.com/esperanza-iris/>

CARTELERA

Por: María Fernanda Moreira Acosta
Rosa María Spinozo Arcocha
Ileana Landeros Casillas

CONVOCATORIA AL COLOQUIO INTERNACIONAL DE GESTACIÓN SUBROGADA EN AMÉRICA LATINA: REFLEXIONES FEMINISTAS SOBRE UNA PRÁCTICA COMPLEJA

Fecha de recepción: 8 de octubre a 1 de diciembre 2021.

Organizado por Centro de Investigaciones y Estudios de Género, Centros de Estudios de El Colegio de México y Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias UNAM.

Para más info:
coloquiogestacionamericalatina@gmail.com

Coloquio Internacional
Gestación Subrogada
en América Latina:
reflexiones feministas sobre
una práctica compleja

CONVOCATORIA



convertido en un espacio recreativo para celebrar las libertades que ha obtenido la diversidad sexual, pero no se debe olvidar que la lucha contra la discriminación aún no ha terminado”¹²

Para el 2019 se cumplieron 41 años de celebración, número que por su connotación histórica se consideró para ponerlo de título a la marcha de este año en la Ciudad de México: “Orgullo 41: ser es resistir”, esto en recuerdo del baile de los 41 de 1901, fiesta de 42 homosexuales sorprendidos por una redada policial, donde se eliminó de estos 42 el nombre del yerno de Porfirio Díaz ahí presente, quedando en 41 los detenidos¹³. Cabe mencionar que la celebración anual no sólo consiste en la marcha del orgullo gay, sino que también consiste en una serie de eventos y actividades que llevaban a cabo los colectivos LGBT en forma pública para exigir tolerancia e igualdad de derechos¹⁴; cuando la Organización Mundial de la Salud (OMS) desde el 17 de mayo de 1990, declaró, precisamente el 17 de mayo como el *Día Nacional de la Lucha contra la Homofobia*, cuya denominación la consideró como “la expresión de respeto de una sociedad que acepta la diversidad y reconoce los derechos de las personas, independientemente de su orientación sexual”¹⁵. Sin embargo, en México el proceso de reconocimiento de derechos y libertades, cambios en las políticas públicas y en mentalidad social ha sido muy lento, a pesar de los esfuerzos realizados por los colectivos, los que sin duda seguirán hasta lograr cabales transformaciones.

Notas al pie

¹ ONU. ¿Para qué sirven los días internacionales?. 23 nov. 2016. Disponible en línea:

<https://blogs.un.org/es/2016/11/23/para-que-sirven-los-dias-internacionales/>

² López Castañeda, Manuel. *Diversidad sexual y derechos humanos*. México: Comisión de Derechos Humanos, 2018. P.11

³ Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación. *El significado del Día Nacional de la Lucha contra la Homofobia desde la perspectiva del respeto al derecho a la igualdad y la no discriminación de todas las personas*. 17 de mayo. s/f. disponible en línea:

[https://www.conapred.org.mx/userfiles/files/Acercamiento%20Decreto%20Nacional%20Dia%20contra%20Homofobia%20\(accesible\).pdf](https://www.conapred.org.mx/userfiles/files/Acercamiento%20Decreto%20Nacional%20Dia%20contra%20Homofobia%20(accesible).pdf)

⁴ Milenio, 07 junio 2019. *Por qué junio es el mes del orgullo gay*, disponible en línea <https://www.milenio.com/cultura/mes-del-orgullo-gay-por-que-se-celebra-en-junio>

⁵ Ídem

⁶ Consejo Nacional para la Igualdad de Género. *Por el respeto de los derechos humanos de las personas LGBTI*. Ecuador s/f. disponible en línea:

<https://www.igualdadgenero.gob.ec/por-el-respeto-de-los-derechos-humanos-de-las-personas-lgbti/>

SEMINARIO PERMANENTE PARA EL ESTUDIO DE LA PAZ Y LAS VIOLENCIAS

Fecha del evento: Todos los jueves del 09 de septiembre al 25 de noviembre.

Organizado por la División de Ciencias Sociales Jurídicas y Humanas del Centro Universitario de Tonalá. Universidad de Guadalajara.

Para más info: Facebook @Departamento Justicia Alternativa Ciencias Forenses Disc. Afines al Derecho

DIVISIÓN DE CIENCIAS SOCIALES JURÍDICAS Y HUMANAS
DEPARTAMENTOS DE
*JUSTICIA ALTERNATIVA, CIENCIAS FORENSES Y DISC. AFINES AL DERECHO
*CIENCIAS JURÍDICAS
*HUMANIDADES Y ARTE
*CIENCIAS SOCIALES Y DISCIPLINAS FILOSÓFICAS METODOLÓGICAS E INSTRUMENTALES

CONVOCAN:
TODOS LOS JUEVES DE 12:00 A 14:00 HRS.
VÍA ZOOM

| | |
|--|--|
| 09 - 16 Y 23 DE SEPTIEMBRE | 30 DE SEPTIEMBRE Y 07 DE OCTUBRE |
| LA VIOLENCIA COMO CONCEPTO | LA VIOLENCIA EN EL ARTE |
| MARCO ANTONIO NÚÑEZ BECERRA DENISSE AYALA HERNÁNDEZ MOISÉS HADBEEL DOMÍNGUEZ GARCÍA MARIEL CAMERA MYERS | PELÍCULAS Y DOCUMENTALES CRISTINA CASTELLANO LUIS ENRIQUE C. BRIONES |
| 14 Y 21 DE OCTUBRE Y 04 DE NOVIEMBRE | 11 - 18 Y 25 DE NOVIEMBRE |
| EL PATRIARCADO. OTRAS FORMAS DE VIOLENCIA | DESIGUALDAD Y LA ECONOMÍA DE LAS VIOLENCIAS |
| CRISTINA CASTELLANO DINORAH HERNÁNDEZ KARLA CONTRERAS TINOCO | JORGE RAMÍREZ PLASCENCIA CAROLINA OJEDA JORGE IGNACIO ROSAS CARLOS MACÍAS HERNÁNDEZ |

CONGRESO INTERNACIONAL PARA EL ESTUDIO DE LAS VIOLENCIAS CONTRA LAS MUJERES: LA VIOLENCIA DE GÉNERO Y LA AGENDA 2030 PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE.

Fecha del evento: 8 - 9 de noviembre.

Informes: <https://congresogeneroyeducacion.com/>

⁷Chávez Félix, Ángel F. 1969: *Se celebra el primer Día Mundial de la Diversidad Sexual 1969*. El Siglo de Torreón, 28 de junio de 2015. Disponible en línea: <https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1128059.1969-se-celebra-el-primer-dia-mundial-de-la-diversidad-sexual.html>

⁸ Organismos de las Naciones Unidas. *PONER FIN A LA VIOLENCIA Y A LA DISCRIMINACIÓN CONTRA LAS PERSONAS LESBIANAS, GAIS, BISEXUALES, TRANS E INTERSEX*, septiembre 2015 https://www.ohchr.org/Documents/Issues/Discrimination/Joint_LGBTI_Statement_ES.PDF

⁹ BBC News Mundo. *Los 5 países y dos territorios donde castigan con pena de muerte las relaciones homosexuales*, 6 septiembre 2018. En línea: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-45438773>

¹⁰ López Castañeda, Manuel. *Diversidad sexual ... op.cit*, P.25

¹¹ Op.cit. pp.27-28

¹² Milenio digital, 07 junio 2019. *Por qué junio es mes del orgullo gay*. Ciudad de México. En línea: <https://www.milenio.com/cultura/mes-del-orgullo-gay-por-que-se-celebra-en-junio>

¹³ Milenio digital, 07 junio 2019. *Por qué junio es mes del orgullo gay*. Ciudad de México. En línea: <https://www.milenio.com/cultura/mes-del-orgullo-gay-por-que-se-celebra-en-junio>

¹⁴ Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación. 28 de junio: día del orgullo gay. s/f. en línea: https://www.conapred.org.mx/index.php?contenido=noticias&id=4949&id_opcion=&op=447

¹⁵ Sánchez Ambriz, Mary Carmen, “El Estado mexicano y la diversidad sexual”, en Nexos, 20 de mayo 2016, disponible en línea: <https://cultura.nexos.com.mx/el-estado-mexicano-y-la-diversidad-sexual/>

Referencias

BBC News Mundo. *Los 5 países y dos territorios donde castigan con pena de muerte las relaciones homosexuales*, 6 septiembre 2018 En línea: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-45438773>

Chávez Félix, Ángel F. 1969: *Se celebra el primer Día Mundial de la Diversidad Sexual 1969*. El Siglo de Torreón, 28 de junio de 2015. Disponible en línea: <https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1128059.1969-se-celebra-el-primer-dia-mundial-de-la-diversidad-sexual.html>

Consejo Nacional para la Igualdad de Género. *Por el respeto de los derechos humanos de las personas LGBTI*. Ecuador s/f. disponible en línea: <https://www.igualdadgenero.gob.ec/por-el-respeto-de-los-derechos-humanos-de-las-personas-lgbti/>

SEMINARIO: CONDICIONES DE MUJERES EN PRISIÓN, PERSPECTIVAS DE GÉNERO, DERECHOS HUMANOS Y ENFOQUES ARTÍSTICOS. SESIÓN 3: «EL DESEMPAQUE DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES PRIVADAS DE LA LIBERTAD»

Fecha de recepción: 19 de noviembre.

Hora: 12:00 pm a 2:00 pm

Organizado por el Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la Universidad Nacional de México y Mujeres en Espiral.

Para más info:

<https://www.facebook.com/CIEGUNAM/>



JORNADAS: DE LOS MÁRGENES AL CENTRO. MESA: GENEALOGÍAS FEMINISTAS EN DISPUTA Y PUNTOS DE CONFLICTO.

Fecha del evento: 23, 24 y 25 de noviembre.

Coordinado por: Alejandra Ciriza, Violeta Ayles Tortolini, Cecilia Malnis.

Para más info:

<http://genero.unicen.edu.ar/jornadas.html>



Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación. *El significado del Día Nacional de la Lucha contra la Homofobia desde la perspectiva del respeto al derecho a la igualdad y la no discriminación de todas las personas. 17 de mayo.* s/f. En línea: [https://www.conapred.org.mx/userfiles/files/Acercamiento%20De creto%20Nacional%20Dia%20contra%20Homofobia%20\(accesible\).pdf](https://www.conapred.org.mx/userfiles/files/Acercamiento%20De creto%20Nacional%20Dia%20contra%20Homofobia%20(accesible).pdf)

Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación. 28 de junio: día del orgullo gay. s/f. En línea: https://www.conapred.org.mx/index.php?contenido=noticias&id=4949&id_opcion=&op=447

López Castañeda, Manuel. *Diversidad sexual y derechos humanos.* México: Comisión de Derechos Humanos, 2018
Milenio, 07 junio 2019. *Por qué junio es el mes del orgullo gay.* En línea: <https://www.milenio.com/cultura/mes-del-orgullo-gay-por-que-se-celebra-en-junio>

Sánchez Ambriz, Mary Carmen, “El Estado mexicano y la diversidad sexual”, en Nexos, 20 de mayo 2016. En línea: <https://cultura.nexos.com.mx/el-estado-mexicano-y-la-diversidad-sexual/>

ONU. ¿Para qué sirven los días internacionales? 23 nov. 2016. Disponible en línea: <https://blogs.un.org/es/2016/11/23/para-que-sirven-los-dias-internacionales/>

Organismos de las Naciones Unidas. *Poner fin a la violencia y a la discriminación contra las personas lesbianas, gais, bisexuales, trans e intersex,* septiembre 2015. Disponible en línea: https://www.ohchr.org/Documents/Issues/Discrimination/Joint_LGBTI_Statement_ES.PDF.

DIPLOMADO: ESTUDIOS DE GÉNERO PENSAMIENTO, CULTURA Y SOCIEDAD.

Fecha del evento: lunes y miércoles del 04 de octubre 2021 al
9 de marzo 2022.

Organizado por Departamento de Filosofía de la Universidad
de Guanajuato.

Para más info: diplomadogenero@ugto.mx



CRÉDITOS

María Fernanda Moreira Acosta
Asistente editorial y Diseño

Cristina I. Castellano González
Coordinación del Boletín